

# **La Psicología de la Liberación 25 años después de Martín-Baró: memoria y desafíos actuales**

## **Liberation Psychology 25 Years after Martín-Baró: Memory and Current Challenges**

**Fernando Lacerda Júnior**

**Universidade Federal de Goiás (UFG), Goiânia, Goiás (Brasil)**

**Ignacio Dobles**

**Universidad de Costa Rica (Costa Rica)**

**Resumen.** Se presenta el enfoque de la sección especial sobre Psicología de la Liberación. La sección especial tiene 15 artículos escritos por autores de seis países diferentes que abordan diferentes temas sobre Psicología de la Liberación: (1) exploraciones de dimensiones específicas de la Psicología de la Liberación; (2) las tensiones y posibles articulaciones entre Psicología y Psicología de la Liberación; (3) y estudios psicosociales fundada en Psicología de la Liberación. Además, la sección especial incluye ocho manuscritos inéditos de Martín-Baró que ofrecen nuevas perspectivas sobre el desarrollo y la formación intelectual del proponente principal de Psicología de la Liberación.

**Palabras-clave:** Martín-Baró, Psicología de la Liberación, Crítica en Psicología.

**Abstract.** The focus of the special section on Liberation Psychology is presented. The special section has 15 articles written by authors from six different countries that tackle different issues related to Liberation Psychology: (1) explorations of specific dimensions of Liberation Psychology; (2) the tensions and possible articulations between Psychology and Liberation Psychology; (3) psychosocial studies founded on Liberation Psychology. Also, the special section includes eight unpublished manuscripts of Martín-Baró offering new insights on the development and intellectual formation of the main proponent of Liberation Psychology.

**Keywords:** Liberation Psychology, Martín-Baró, Critique in Psychology

En el mes de noviembre del 2014, Ignacio Martín-Baro conmemoraría 72 años de edad, mas, infelizmente, en vez de celebrar este cumpleaños, recordamos que 25 años atrás, el psicólogo, nacido en España y naturalizado como salvadoreño, fue asesinado brutalmente por un batallón de élite del ejército salvadoreño.

Con el propósito de homenajear la vida y la obra de Martín-Baró, esta sección especial presenta artículos de autores y autoras de seis países diferentes con el fin de contribuir a la divulgación de la obra de Martín-Baró que, a pesar de ser siempre muy admirada, es todavía poco estudiada con seriedad, y presentar discusiones acerca de la Psicología de la Liberación en la actualidad, esto es, pensar como la propuesta política y programática de Martín-Baró para la psicología puede ser utilizada para que analicemos críticamente el mundo actual, marcado por injusticias, desigualdades estructurales y una creciente destrucción de la vida humana.

Por tanto, esta sección especial empieza con textos sobre diferentes dimensiones de los estudios desarrollados por Martín-Baró. Este es el caso de los trabajos de: Bruna Suruagy do Amaral Dantas (Brasil), Carl Ratner (EEUU), David Pavón-Cuéllar (México), Edgar Barrero (Colombia), Fernando Lacerda Júnior (Brasil), Gabriel Silveira Mendonça (Brasil) e Tod Sloan (EEUU). Esos autores y esa autora discuten y evalúan, de muchas maneras diferentes, cómo Martín-Baró ha estudiado cuestiones como la ideología, la transformación social, el compromiso del investigador, a epistemología, la cultura y otros conceptos de la Psicología. En estos trabajos podemos encontrar no sólo explicaciones sobre cómo Martín-Baró se acercó de ciertos problemas y conceptos, pero hay también análisis críticos sobre sus contribuciones y sobre cuál es la importancia para nosotros, en el mundo de hoy, estudiar los conceptos y temas abordados por el psicólogo salvadoreño.

En seguida, podemos encontrar artículos que discuten posibles intercambios entre la Psicología de la Liberación y campos específicos del complejo-psi. Tenemos discusiones sobre las posibles intersecciones entre la Psicología Comunitaria y la Psicología de la Liberación presentadas por dos grupos de autores brasileños (de un lado, Nara Albuquerque Goes, Verônica Morais Ximenes y James Ferreira Moura Jr., y, de otro lado, el análisis de Bruno Passos Pizzi y Mariana Alves Gonçalves) y por Ignacio Dobles de Costa Rica. Hay, también, trabajos sobre las posibilidades y los límites de las contribuciones de la Psicología de la Liberación para el Psicoanálisis (Santiago Navarro de Costa Rica), la Psicología Social (Mario Juaréz Rodríguez de México) y la Psicología Cultural (Glenn Adams y Sara Estrada-Villalta de Estados Unidos).

Un tercer conjunto de artículos muestra cómo la Psicología de la Liberación tiene un enorme potencial de contribución para una aproximación crítica a los procesos psicosociales contemporáneos. Estudios psicosociales en realidades muy diferentes preparados por Nicolás Armando

Herrera (Colombia), Rubén-A. Benedicto (España) y Rodrigo Gustavo Utrilla-López (México) dan una idea de la actualidad del legado inspirador de la obra de Martín-Baró para estudiar de manera crítica no sólo la Psicología, pero nuestras propias realidades sociales.

Por ende, hay una selección de trabajos inéditos o raros escritos por Martín-Baró. Aquí, son presentados en orden cronológico, con el fin de explicitar el proceso de maduración de las ideas y propuestas de Martín-Baró. Podemos identificar tres momentos del trayecto de Martín-Baró por medio de los trabajos aquí publicados. En primer lugar, hay tres trabajos escritos que explicitan la formación intelectual de Martín-Baró. Los dos primeros (“La teoría del conocimiento del materialismo dialéctico” y “Sufrir y ser”), escritos cuando era un estudiante en Colombia, muestran la influencia del pensamiento escolástico y la apropiación del existencialismo. Son textos que demuestran la disciplinada, rica y profunda formación intelectual de un jesuita que, antes de llegar en la Psicología Social, viajó a través de diversos estudios filosóficos y psicológicos. El tercer texto (“Los cristianos y la violencia”) demuestra el influjo determinante de la Teología de la Liberación sobre la trayectoria de Martín-Baró. Escrito durante una estadía en Eegenhoven-Lovaina en Bélgica para obtener el grado de Bachiller, el manuscrito de Martín-Baró propone discusiones que no son más centradas en preocupaciones escolásticas o existenciales, pero por una implicación crítica con la necesidad de cambiar sociedades injustas. En este texto, también podemos encontrar ideas importantes que, más tarde, en sus estudios sobre violencia durante la década de 1980, van a ser mejor desarrolladas y presentadas.

El cuarto texto (“Del pensamiento alienado al pensamiento creativo” de 1971) expresa un segundo momento en la formación y producción científica de Martín-Baró. Aquí Martín-Baró ya presenta sus preocupaciones con la especificidad de las contradicciones sociales vividas en Latinoamérica y en cómo superarlas. Pero, en este primer momento de su caminata para elaborar una Psicología desde nuestra realidad, hay un uso relativamente eclético de ideas psicológicas para criticar procesos psicosociales. Así, tal como en su libro “Psicodiagnóstico de América Latina”, en el artículo de 1971, Martín-Baró usa elaboraciones y proposiciones de la Psicología dominante, como el trabajo de Piaget sobre el desarrollo intelectual, para criticar problemáticas como la alienación.

El tercer momento es el más conocido. Es el momento en que Martín-Baró, después de años de estudios, implicase, cada vez más, en la doble tarea que asumió en su trayectoria: contribuir para una liberación de la Psicología en Latinoamérica y producir una Psicología de la Liberación. En este sentido, el primer manuscrito presentado aquí (El papel del psicólogo en un proceso revolucionario) es un potente conjunto de notas elaborado por Martín-Baró para una ponencia presentada en 14 de junio de 1980. Tratase del año de regreso de Martín-Baró a El Salvador, después de

concluir el doctorado en Chicago y de reflexiones presentadas poco después del asesinato del franciscano italiano Cosme Spezzoto (ejecutado en el 14 de junio de 1980), el primer sacerdote asesinado después de la ejecución de Monseñor Romero. Por otra parte, en 1980 el FMLN lanzó una ofensiva político-militar en que creía que iba a ser victorioso. En este período se formó una coalición integrada por el Frente Farabundo Martín por la Liberación Nacional (conformado por cinco grupos políticos con sus respectivos ejércitos populares) y el Frente Democrático Revolucionario (un frente amplio conformado por diversos grupos e instituciones en el cual la Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas” participaba como institución observadora).

Por lo tanto, la impresionante vitalidad de las notas acompaña la impresionante vitalidad de la ofensiva insurgente de las luchas populares en El Salvador. El compromiso y la simpatía de Martín-Baró con las luchas sociales en curso quedan muy claros, al punto que el psicólogo propone directamente que el programa de la Psicología debe ser el mismo de los sectores revolucionarios de El Salvador. A pesar de ser un manuscrito con notas provisionarias, su importancia reside en explicitar, *in statu nascendi*, todas las proposiciones presentes en las reflexiones de Martín-Baró sobre Psicología Social, Psicología Política, Psicología Popular y Psicología de la Liberación desarrolladas hasta su muerte.

Los otros tres manuscritos son trabajos sobre aspectos específicos. El trabajo sobre ética, además de destacar la postura *realista, crítica e histórica* de Martín-Baró en su análisis y revisión críticos de la Psicología como ciencia y profesión, ya presenta reflexiones sobre la liberación como horizonte del quehacer de la Psicología. Ya el trabajo sobre “La institucionalización de la calumnia” demuestra cómo Martín-Baró hace una asimilación crítica de la Psicología Social para desnudar y denunciar los procesos ideológicos puestos en marcha por la Fuerza Armada salvadoreña.

Por fin, el trabajo sobre “El futuro del mercadeo en El Salvador” contiene apuntes sobre conceptos psicológicos desde una perspectiva histórica, pero también demuestra la preocupación de Martín-Baró por las dificultades del prolongado conflicto social en El Salvador y su creciente crítica de la salida militar de la guerra civil, aunque no descartaba la posibilidad de que el FMLN venciera y empezara una caminata hacia una “sociedad socialista” en El Salvador.

En resumen, a pesar de que estos textos no son tan importantes como los artículos y capítulos escritos por Martín-Baró ya ampliamente publicados, esperamos que puedan ayudar a divulgar aún más el trabajo de Martín-Baró.

Como últimas palabras nos gustaría agradecer a la Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas” (UCA) y al Centro Monseñor Romero (CMR), especialmente por medio de las personas de Rafael de Sivatte y Mauricio Gaborit, por facilitar el acceso y autorizar la publicación de los

trabajos de Martín-Baró. El apoyo dado por María Ester Cerón de la Biblioteca Juan Ramón Moreno del CMR también ha sido invaluable. Además Fernando Chacón ayudó a corregir algunos errores en el manuscrito sobre “Ética en Psicología” y Gabriel Silveira Mendonça le brindó un apoyo inestimable a Fernando Lacerda durante la visita a la UCA.